

**TARIFAS:**

Subscripción mensual. . . . . ₡ 1-00  
 Número suelto. . . . . 0-05  
 „ atrasado. . . . . 0-25  
 Avisos y comunicados  
**Precio convencional**  
 Apartado de Correo N° 539

# EL DIA

**OFICINAS:**

Redacción y Administración  
 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata y contiguo al bufete del Licdo. don Joaquín Aguilar y a la casa de don Aquiles Bonilla

**DIARIO INDEPENDIENTE**

**DIRECTOR PROPIETARIO, Rafael Alpizar A.**

Año III

San José, lunes 8 de Junio de 1903

Número 789

—o OBSERVACIONES o—

El día se publica todos los días, con excepción de los festivos.

El precio de anuncios y comunicados es convencional.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección de este diario.

El Director es responsable solamente de aquellos artículos que se publiquen sin firma ó pseudónimo alguno.

En Sección ajena se insertará todo trabajo de interés particular, siempre que en el original venga la firma responsable, sin cuyo requisito no se dará publicidad á ninguno de dichos trabajos.

No se devuelven originales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, ó al Administrador.

**AGENCIAS**

-03-

**EL DIA**

Cartago. . . . .	Jesus Salazar R.
Alajuela. . . . .	Gustavo Paniagua.
Heredia. . . . .	Nicolás Cartin
Barba. . . . .	
Janta Bárbara. . . . .	F. F. de Altamira
Limón. . . . .	
Santiago. . . . .	José Rojas
Juan Vías. . . . .	Federico Aymerich
San Ramón. . . . .	Jenaro Vargas M.
La Unión. . . . .	Máximo Solano
Escazú. . . . .	Benjamín Herrera
Santo Domingo. . . . .	Víctor M. Sáenz
Desamparados. . . . .	Rafael Solano
Grecia. . . . .	J. Elías Ramos
Naranjo. . . . .	J. Elías Ramos
Puntarenas. . . . .	Carlos Clavera
Esparta. . . . .	Gerardo Ugalde
Liberia. . . . .	Gonzalo Villar
Atenas. . . . .	Virgilio Alvarado
San Mateo. . . . .	Fidel Quesada
Palmares. . . . .	Trino Araya M.
Miramar. . . . .	Mateo Mena
Sa. María de Dota. . . . .	Daniel Flores
Guadalupe. . . . .	Santiago Segura b.

Se solicitan agentes en los lugares donde no tenemos.

Dinero al oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## AVISO

Se venden las siguientes fincas de propiedad de la Casa J. R. R. Troyo & Ca.:

**En Cartago:**

1ª.—La que era de don Salvador Gurdían sita en Navarro, que es terreno sembrado de café con una casa, lindante: Norte, tierras del común del barrio de San Francisco, río Navarro enmedio. Sur, terrenos de don Jesús Jiménez. Este y Oeste, propiedad de Juana Sancho.—Mide como tres manzanas.

2ª.—La que era de Crisanto Matamoros sita en Río Claro, barrio de San Francisco, que es terreno de café, lindante: Norte y Este, propiedad de Francisco de Paula Coto. Oeste, camino de Navarro y río del Agua Caliente. Sur, propiedad de Crisanto Torres.—Mide como dos y media manzanas.

3ª.—Un derecho de ₡ 1,146-35 proporcional á ₡ 1,500 en que se valoró la finca, tomo 372, folio 398, número 8,492, que era de Felicitas Brenes, sita la finca en San Juan de Tebosi y cultivada de potrero; lindante: Norte, propiedad de Tomás Fuentes. Sur, ídem de León Fuentes. Este, ídem de Tomás Fuentes y Oeste la entrada á esta finca y propiedad de Tomás Fuentes.—Mide 23 manzanas 3,643 varas cuadradas.

4ª.—Un derecho de ₡ 1146-35 proporcional á ₡ 1500 en la finca tomo 415, folio 321, número 15,552, asiento 5, que era de la misma señora Felicitas Brenes, situada la finca en la Peña y es terreno de agricultura Linda: Norte, camino enmedio propiedad de Ramón Aguilera y Lino Fuentes. Sur, tierras de los vecinos de Guadalupe y Concepción. Este, propiedad de Lucas Cordero. Oeste, ídem de los vecinos de Guadalupe. Mide la finca 15 hectáreas, 37 áreas, 57 centiarias 113 decímetros cuadrados.

5ª.—La finca que era de Cristóbal Gamboa que es terreno cultivado parte de café y parte de potrero y montaña sita en Palomo, lindante: Norte y Este, propiedad de Concepción Castillo y José María Guzmán. Sur, Río Palomo, camino en medio y tierra del pueblo de Orisi. Oeste, propiedad de Simón García, Río Grande. Mide 22 hectáreas, 49 áreas, 43 centiáreas, 64 decímetros cuadrados.

6ª.—Otra finca que era del mismo Cristóbal Gamboa, sita como la anterior, cultivada de potrero en parte y el resto de montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y Manuel Gómez. Sur, ídem de Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Oeste, ídem de Pedro Albertazzi, y Este, ídem de los herederos de Ciriaco Coto. Mide 37 manzanas.

7ª.—Otra finca que era del mismo Gamboa, sita como la anterior, terreno de cafetal y monte, lindante: Norte, propiedad de Pedro Albertazzi. Sur, ídem de Cristóbal Gamboa. Este, ídem del citado Albertazzi y Oeste, ídem del citado Gamboa. Mide 2 manzanas 5,325 varas cuadradas.

8ª.—Otra que era del mismo Gamboa, sita en Orosí, terreno de potrero y montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y José María Chaves. Sur, ídem de José Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Este, ídem de José Concepción Castillo. Oeste, Río Grande de Reventazón en medio, terrenos de a legua de la villa del Paraíso. Mide 53 manzanas 1,031 varas cuadradas.

**En Limón:**

9ª.—Terreno que era de la señora Athalia Forrestier, en montaña parte de la sección Oeste del Lote número 18 del primer orden, sito en la primera división atlántica, lindante: Norte, línea férrea á cien pies ingleses de distancia. Sur, lote número 18 de segunda orden, calle en medio. Este, la parte de este mismo lote número 18 de primer orden de Adán C. Muller. Oeste, propiedad de Athalia Forrestier. Mide 48 hectáreas, 92 áreas, 27 centiáreas.

**En San José:**

10.—Terreno cultivado parte de café, parte de potrero, parte de cultivar granos y parte de montaña sito en Santa Ana, que era de Rafael Arroyo, lindante: Norte, propiedad de José Chavarría Carvajal. Sur, calle enmedio ídem de Pablo Angulo y Rafaela Delgado. Este, propiedad de Juan Guerrero y Rafael Porras. Oeste, calle en medio propiedad de José María Villalobos. Mide como 9 hectáreas 78 áreas 45 centiáreas 44 decímetros cuadrados.

11.—Terreno parte de potrero y el resto en montaña con dos casas, que era de Juan Julio Ricardo, sito en Los Frailes, lindante: Norte, Sur y Oeste: propiedad de Virgilio Mena Jiménez. Este: calle en medio propiedad de Vicente Núñez y Cornelio Mena. Mide el terreno como 4 hectáreas 8922 metros 72 decímetros cuadrados.

**En San Ramón:**

12.—Terreno de café que era de Ramón Salas sito en el centro de la Villa de San Ramón, lindante: Norte, calle en medio propiedad de Juan Bermúdez. Sur, propiedad de Ramón Salas. Este, calle en medio ídem de la sucesión de Paulino Acosta. Oeste, propiedad de Ramón Salas. Mide 17 áreas 47 centiáreas 24 decímetros cuadrados.

**En Heredia:**

13.—Finca que era de don Pedro Gutiérrez Sáenz, q' es terreno de café sito en la tercera manzana al sur de la Plaza Principal de Heredia, lindante: Norte, calle pública en medio propiedad de Braulio Morales. Sur, ídem de herederos de Gertrudis Madrigal. Este, ídem de Francisco González Zumbado. Oeste, ídem de Joaquín Gutiérrez y Joaquín María Flores. Mide: 7 metros 524 milímetros de frente por 41 metros 800 milímetros de fondo.

14.—Otra que era del mismo señor Pedro Gutiérrez que es una casa de habitación con el solar en que está ubicada sitos en la segunda manzana al sur de la Iglesia Parroquial de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Blas Zamora. Sur, calle pública en medio propiedad del Presbítero Benito Sáenz y herederos del finado Juan Sáenz. Este, calle pública en medio propiedad del citado Presbítero. Oeste, propiedad de Juan María Marchena y Leocadia Cartín. Mide la casa como 30 varas de frente por igual fondo, y el solar 30 varas de frente por 60 varas de fondo.

15.—Otra que era del mismo señor que es una casa y solar sitos en el centro de la ciudad de Heredia. Linda: Norte, calle en medio propiedad de Juan Quesada. Sur, propiedad de Manuel Solano. Este, ídem de Manuel Aguilar. Oeste, calle pública enmedio propiedad de José Quesada. Mide la casa 9 varas de frente por 5 varas de fondo y el solar 14 varas de frente por 20 varas de fondo.

16.—Casa y solar que eran de Buenaventura Ortiz Jiménez, sitos en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Amado Rosabl. Sur, ídem de Juan Quesada y Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio ídem de Josefá González. Oeste, propiedad de Soledad Sancho. Mide la casa 8 metros 360 milímetros de frente por 20 metros 900 milímetros de fondo.

17.—Solar que era del mismo señor Ortiz, sito en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Ezequiel Fonseca. Sur, ídem de Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio propiedad de herederos de Nicolás Hernández. Oeste, ídem de Joaquín Fonseca. Mide 2 metros 90 mm. frente por 17 metros 556 mm. fondo.

18.—Solar cultivado de café con una casa que era de Federico Vellarde, sita como la anterior, lindante: Norte, propiedad de Rogelio Bernini. Sur, ídem de Juan Pedro Chaverri. Este, ídem del citado Bernini. Oeste, ídem de José María Camacho. Mide el solar y la casa 11 metros frente y 7 de fondo.

Para precio y demás condiciones entenderse con J. R. R. Troyo y Compañía en liquidación, oficina del Licenciado don Alberto Pacheco.

San José, 1º de Mayo de 1903.

# EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

Administrador,

Faustino León

San José, 8 de junio de 1903

## ES JUSTICIA

En recientes números de *El Centinela* han aparecido tres artículos firmados por *Timón*, persona seguramente de gran mérito en el bando opositorista, mas no el Mesías prometido que haya de salvar del naufragio á quienes sólo navegan en oleaje de innobles pasiones y de hipocresías mal encubiertas. Cansada talvez la intransigencia de llamarle al actual, Gobierno olímpico, ahora *Timón* le apellida "de los Sabios," y, para probar su modestia, se calza las antiparras de juez. Pero su fallo no es inapelable.

En breves líneas puede tratarse del tercer artículo: es para ahorrar tiempo que no analizamos los anteriores, pues tarea dificultosa sería la de recobrar números de *El Centinela* que damos por consumidos. Ni armar discusión es lo que deseamos—si se atiende á que *Timón* es persona que no planta la firma al pie de sus escritos—: deshacer una mentira, poner de bulto una desfachatez, eso es lo que queremos. Y á los hechos, divulgados ya con la publicidad, y sancionados por la opinión, sólo podrá respondérsenos con la eterna serenata de los zapos de la charca.

Vamos á cuentas.

Dice *Timón* que don Manuel de Jesús Jiménez comenzó su polémica contra el Ferrocarril de Costa Rica haciendo uso de un borrador de nota que la Administración anterior dejó olvidado, por inútil, en una de las carpetas de la Secretaría: afirmación atrevida nos parece la de nuestro adversario, atrevida porque no hay demostración de tal aserto, y porque en boca de la rabia todo cabe, hasta la calumnia; pero si por inútil dejó extraviada esa nota el Gobierno de Rafael Iglesias, caso de ser cierto el dicho de *Timón*, ello prueba la falta de entereza de aquellos hombres que dejaban pasar en el silencio de los cementerios los avances arbitra-

rios de una compañía extranjera. Es decir, los hombres del Gobierno de entonces, ó tuvieron miedo de enfrentarse á la Compañía del Ferrocarril, ó ésta pagaba aquel silencio. ¡Sin sabores tremendos le cuesta al país la actitud pasiva de la Administración Iglesias en asunto de tamaña importancia!

No ha sido vano empeño del señor Jiménez el de volver por nuestros fueros, el de poner en claro muchas cosas. Su polémica ha dado resultados eficaces y se ha hecho con tacto, mesuradamente, sin pretender herir derechos adquiridos sino evitar avances injustificados. Y esa actitud, que eleva al envidiable nivel en que ella le coloca al señor Ministro Jiménez, es objeto de censura de parte de los intransigentes... ¿Qué valor puede atribuírsele, en conciencia, á los derrames impotentes de tales enemigos?

A esta desavenencia con una compañía que diariamente deja en la situación económica de Costa Rica más profundas y dolorosas huellas, á la limpia de una estatua y á la caída de dos ó tres ramas de higuerón—limpia, la primera, suspendida cuando llegó á conocimiento de la Secretaría, y poda, la segunda, reprobada cuando se tuvo de ella noticia,—á eso quiere circunscribir *Timón* la honrosa labor que la Secretaría de Gobernación, Policía y Fomento llevó á término en el año económico recién transcurrido, revelando así con cuánto empeño se ocupa de asuntos baladfes, cuestiones de parques, de fijo por él muy frecuentados, y cuán lejos se haya de apreciar con ánimo sereno la certeza de los hechos.

Saludable para el colaborador de *El Centinela* sería hojear, hojear siquiera, la Memoria que el Ministro Jiménez acababa de presentar al Congreso, documento que por las verdades que encierra ha enconado el alma trichynosa de cierta sanguijuela del Erario, pero relación clara, y digna de fé, de los progresos que la Administración Esquivel ha realizado sustituyendo con buenas autoridades los cabecillas que antes manejaran capitales y villosos; llevando la vida á regiones hasta ahora descuidadas.—Buenos Aires, Térraba, Boruca y Golfo Dulce—por medio del establecimiento de una línea de vapores; dando empuje al comercio marítimo del Guanacaste; afianzando costosos edificios, testigos para ante las generaciones futuras de épocas

aciagas; abriendo caminos donde quiera; elaborando juiciosos reglamentos; poniendo la marca en todas partes del espíritu de honrado progreso que anima al Gobierno.

Oposiciones como las de *Timón*, que son oposiciones rabinosas, fácilmente se borran con un brochazo de sentido común.

## CORREO DE GUATEMALA

22 de mayo de 1903.

A propósito de la campaña emprendida por algunos diarios de nuestra vecina del Norte, con motivo del próximo período presidencial, encontramos en un periódico de la ciudad de México, estos párrafos: "Al Fronterizo de Tucson, Arizona, pertenece lo siguiente:

Nuestro colega *The Citizen* de esta ciudad, publicó el jueves un largo telegrama de la ciudad de México, de fecha 2 del presente abril, en que se dice que el elemento americano en México, que tiene invertidos grandes capitales en el país, está trabajando empeñosamente, porque don Porfirio desista de su propósito de retirarse del Gobierno el 1º de enero de 1904, temeroso dicho elemento americano de que la paz se altere con la retirada del General Díaz y peligren sus cuantiosas empresas.

Por otro lado la prensa amarilla de este país ha comenzado á entretener sus ocios de hoy, haciendo largas y caprichosas disertaciones sobre el "México moderno," para concluir vaticinando la inevitable anexión de México á los Estados Unidos; siendo su principal argumento, precisamente esos cuantiosos capitales americanos invertidos en nuestro país.

En cuanto á lo primero somos de sentir q' están sobrando esos trabajos del elemento americano para hacer desistir al General Díaz de su propósito expresado, pues para conseguirlo bastan en el mismo sentido los trabajos ya emprendidos también por numerosos y respetables círculos políticos de todo el país, que representan la gran mayoría de la nación, único deseo y voluntad ante quienes podrá inclinarse don Porfirio, y lo hará, no hay que dudarlo.

En cuanto á lo segundo, bien puede la prensa amarilla continuar alimentando cuanto quie-

ra su viejo sueño de absorción de Méjico. Ni son esos grandes capitales á que se refiere los que han de procurarla, porque no la necesitan, gozando como gozan de suma libertad de acción, ni la política é intereses americanos, porque les perjudicaría grandemente, ni tampoco el filibusterismo porque ese es ya en los tiempos que alcanzamos un elemento que ha caído en completo desprestigio. Por otro lado, México se consolida y se hace fuerte cada día más, se ilustra y se engrandece, y contra un pueblo así que ha entrado resuelto por el camino de todos los adelantos de la época, no sólo son difíciles sino que muy peligrosos los antojos de la prensa amarilla."

—Cónsul de Guatamala en Hamburgo fué nombrado el fecundo literato don Agustín Gómez Carrillo.

—Hemos oído decir que se irá para la capital de Honduras el Dr. don Miguel Angel Navarro, Director de *El Diario de Centro América*.

—Para Retalhuleu, en donde va á ejercer su profesión de Abogado, se embarcará en la próxima semana el Licenciado Leopoldo Rosales del Castillo, á quien deseamos cumplida felicidad.

—Está para regresar de El Salvador el Licenciado don Marcial García Salas, quien se trasladó á aquel país por asuntos de su profesión.

—*La República*, del 5 de este mes, publica el siguiente suelto:

"Desmentida.—Por conducto particular, refiere *El Comercio*, de Managua, Nicaragua, sabemos que se halla preso el joven don Teófilo Guzmán en la penitenciaría de Guatemala, de orden del Presidente Estrada Cabrera.

Supone aquel diario que la prisión (!) del señor Guzmán obedece al conflicto recién pasado entre el Gobierno de este país y los Generales Regalado, Sierra y Zelaya.

Nada más falso que la anterior noticia. Conocemos bien al señor Guzmán y sabemos que de manera espontánea, porque ha sido partidario del Gobierno de Guatemala, firmó una manifestación en que censuraba y protestaba contra la injustificada agresión que los gobiernos de El Salvador, Honduras y Nicaragua hicieron á nuestro país, agresión que tuvo feliz término por las circunstancias que todos conocen.

Por otra parte, á ningún nicaraguense se ha molestado en esta República, como lo afirma *El Comercio*. Ellos, como los otros centroamericanos, gozan de garantías, como las gozaron en medio del conflicto que pasó.

Muy mal informado anda *El Comercio*."

Creemos conveniente reproducir el eco imparcial y verdadero del diario guatemalteco para confianza de los centroamericanos que residen y llegan á este país.

—El Cónsul General del Perú en Centro América, don José Santos Chocano, nos dice que está próximo á salir para su patria y que talvez hará un viaje á la República Argentina.

CORRESPONSAL.

## DE TODAS PARTES

4 DE JUNIO—1903.

ALEMANIA.—*Berlin*.—El Emperador Guillermo ha condecorado con la insignia de la orden del Aguila Roja á von Pilgrim Baltazzi, ex-Encargado de Negocios en Caracas, Venezuela.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

GRAN BRETAÑA.—*Victoria*.—Correspondencia que acaba de llegar de la China avisa que el señor Cleventi, encargado de investigar la carestía en Kwang, dice que hay 150,000 personas completamente sin recursos. En Kway Sun presenció en almoneda la venta de gente en cambio de comida. Padres venden á sus hijos é hijas y maridos á sus esposas. Se calcula en más de 12,000 el número de niños vendidos de esta manera.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

ESTADOS UNIDOS.—*Washington*.—En la Secretaría de Estado se ha recibido un despacho del Cónsul General de Estados Unidos en Cantón, China, avisando que el Gobernador Wong, de la provincia de Kwang, le participó la noticia de que en dicha provincia se están muriendo de hambre más de un millón de habitantes. Suplica el señor Cónsul el auxilio de los Estados Unidos. Todo socorro pasa por manos

**PLATERIA Y RELOJERIA**  
DE  
**VICENTE PALAVICINI**

Av. Central



Deseando facilitar á mis clientes la llegada á mi establecimiento, he dispuesto trasladarlo á la Avenida Central, 100 varas al Oeste de la botica de *La Violeta*, frente á *El Cometa*

Tendré abierta mi

**RELOJERIA —v— PLATERIA**

desde las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche

Todo trabajo se despacha á la orden del cliente

de los americanos y británicos misioneros.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas**

**New York.**—El corresponsal del *Herald*, en Londres, dice lo siguiente: El corresponsal de la *Pall Mall Gazette*, en Roma, pinta un cuadro patético de la decadencia del Papa. Aquellos que le han visto últimamente dicen que la diferencia consiste no más en que no puede cumplir como es su deseo; se levanta á la misma hora, pero no ya á componer poemas en latín ni á escribir ni á estudiar. Los que lo cuidan se extrañan de que esta primavera no haya manifestado deseos de salir al jardín. Anteriormente el primer paseo al aire libre era siempre motivo de una lucha entre el Pontífice y el Dr. Lapponi. Su Santidad viene de una raza de montañeses y, de consiguiente, ama el aire libre, pues tiene la teoría de que uno nunca tiene el que necesita. Dice que cuando más vieja se pone la persona, más aire puro debe aspirar. Esta es una expresión que usa con frecuencia, pero este año se nota un gran cambio. El otro día se le dijo que su salud necesitaba atención y contestó que podía confiarla al cuidado de Giovanni, porque sabía más que él. El viejo y fiel asistente, al oír esta frase, se le llenaron los ojos de lágrimas, porque no hace más que dos meses Su Santidad dijo que Giovanni no sabía nada y que sólo él entendía el asunto. La verdad es, continúa el corresponsal, que cuando León XIII no da audiencia ó las permite cortas, está mucho mejor.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

**BRASIL.**—*Río Janeiro.*—La *Tribuna* publica un artículo en que alaba las manifestaciones hechas por el Ministro de Chile. Dice que no existe alianza entre Chile, Argentina y el Brasil, pero que existe una verdadera amistad que tendrá un poderoso efecto sobre todo el continente y que contribuirá á destruir el aspecto hostil de las naciones colonizadoras. Hoy saludamos al Ministro de Chile y mañana al de Argentina. Lo manifestado es la verdadera expresión de nuestros sentimientos.

**PERÚ.**—*Lima.*—De fuente extra-oficial se sabe que el Gobierno de Bolivia ha celebrado con Chile un tratado sobre las bases de la cesión de los terrenos de la costa de Bolivia, que actualmente se hallan en poder de Chile. Bolivia recibirá una cantidad de dinero por dichos terrenos.

**HECHOS Y DICHS**

Falleció una niña de don Francisco Navarro. Le damos el pésame.

De nuevo ha sido empleado en el Ferrocarril del Pacífico el señor don Pedro Sáenz V. Lo celebramos.

Enferma se encuentra la señorita Mercedes Tristán. Desearíamos su pronta mejoría.

Estupendos han sido los trabajos ejecutados por Mr. Wood y la señora Edna. Público numeroso ha asistido al Variedades, saliendo muy satisfecho.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en país este.—Unico agente

**Serapio Tomas**

En vista de la petición de muchas personas, el señor Ureña piensa repetir el magnífico drama de Perera, lo que hará probablemente el jueves 18 á beneficio suyo, se dice también que será puesta en escena la linda comedia en un acto, de Dicenta, "De tren á tren."

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Altos estuvieron el sábado los precios de los comestibles en nuestro Mercado.

Desde anoche cuenta con un nuevo y robusto ciudadano el hogar del amigo don Francisco Hernández (*Tonkin*). Que Dios lo conserve siempre bueno.

Mañana en el Nacional se cantará la preciosa obra *Mannon*, de Massenet, cuya música es muy delicada.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

Una señorita extranjera ha contribuido con \$ 5 00 para la acera del templo de la Dolorosa. ¡Aprendan los vecinos y *aflojen la mosca!*

Se aceptó la renuncia presentada por don Juan Bautista

Iglesias del cargo de Corrector de pruebas de la Imprenta Nacional, y se nombró para el desempeño de esas funciones á don Agustín Luján, Inspector de Talleres de dicho establecimiento; don Tacio Castro reemplaza al señor Luján.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente.

**Serapio Tomas**

Un robo le hicieron anoche á don José Pereira en su establecimiento situado en el Paso de la Vaca; dicho señor andaba en el teatro; cuando regresó á su casa, encontró que faltaban \$ 56-00 en la caja; allí estaba un joven Aguilar, quien desapareció pronto cuando llegó Pereira; sobre aquél recaen todas las sospechas; se le persigue.

Clases de Solfeo y Teoría Musical á precios económicos, en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

En Heredia preparan una velada á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul.

Varias serenatas serán obsequiadas en esta ciudad á Manuelitas y Manueles el miércoles; casi todos los músicos están ya contratados.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

El turno de ayer, á beneficio de la Merced, no estuvo tan concurrido como en años anteriores; sin embargo, hubo bastante animación.

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Falleció en Atenas el señor don Pedro Arias.

Anoche vimos á un joven casado paseando por nuestras calles con una *traviata*. ¡Cómo está la sociedad!

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente.

**Serapio Tomas.**

Muy bien contesta el apreciable caballero don Manuel de Jesús Jiménez, en *El Noticiero*, los cargos que en *El Centinela* pretende hacerle, acerca del Libro Conmemorativo, el señor Juan Ferraz.

Don Manuel termina así su contestación: "Fácilmente pudiera yo corresponder á la agresión del señor Ferraz; pero la pluma se me cae de la mano al recuerdo de quien fué en un

tiempo mi amigo y antes mi maestro."

No hubo ayer reunión de tipógrafos por falta de *quórum*.

Piano, Canto, Violín, etc., se aprende muy bien y sin mayor gasto en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

Las últimas funciones de la Compañía Lambardi fueron excelentes; á la matinée de ayer asistió numerosa concurrencia. En la noche se cantó *Favorita*, siendo calurosamente aplaudidos la señora Bastia y el señor Pei, quienes dieron una prueba más de su mérito. Colombini, Venturini, todos, en fin, trabajaron muy bien.

Los cajistas suelen á veces meter la pata; el sábado, en el artículo "Al quiebre," de *Clinclín*, el corrector de nuestro diario hizo una corrección, y los cajistas pusieron "lástima yo que no vuelva....." por "lástima que yo no vuelva".—También levantaron *Madrid* por Madrid.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Por todos conceptos.—El Dr. Jesús Rodríguez, médico y farmacéutico de Zacatecoluca, Salvador, escribe á los señores Scott y Bowne:

"Pocos descubrimientos habrán dado mayor bien á la humanidad doliente que la "Emulsión de Scott," que ustedes preparan con el aceite de hígado de bacalao y los hipofosfitos de cal y sosa, tanto por su homogeneidad y duración como por su sabor, olor y asimilación.

Como farmacéutico siempre fué uno de los principales medicamentos que hacía venir de Nueva York, para el surtido de la Farmacia que tuve trece años en esta ciudad.

Y como médico la he empleado con buen éxito en todos los casos de tuberculosis, escrófula, anemia y raquitismo, porque al buen sabor une el

ser soportable al estómago; y he conseguido con ella que los enfermos la tomen por largo tiempo, hasta lograr, por lo menos, aliviarlos en sus dolencias."

**SECCION AJENA**

**Si será.....**

El sábado en la noche, de paso por el local donde celebraba sesión la Directiva del gremio de carpinteros, pudimos observar que entre sus miembros estaba un carpintero de apellido Viquez Segreda; esto nos dió á pensar si será este carpintero el que va á contestar la pregunta que el gremio dirige al señor cronista de *La República*; porque se dice que la Secretaría no comulga con ruedas de molino.

X.

**De Alajuela**

**POR LA HIGIENE**

Con extrañeza hemos visto últimamente que la carne de res se acarrea del matadero público á los lugares de los expendios en varas ó alfajías con clavos ó ganchos como se acostumbraba antiguamente, á la manera desusada. Es grande el número de inconvenientes que presta, no sólo relativo á la higiene, sinó también por ser eso repelente á la vista.

Creemos que tal medida se debe á haberlo permitido la autoridad respectiva, en vez de ordenar que sea conducida en carretas ó vehículos cerrados aparentes para ello, como desde algún tiempo se hace, no de esa manera tan impropia.

Suplicamos á la autoridad se fije en esos inconvenientes y revoque la autorización concedida á ese efecto.

En ninguna ciudad culta se ve semejante cosa; sólo aquí en Alajuela que somos tan conformes, que para nosotros todo es bueno y santo.

UN OBSERVADOR.

**"LA DIVA,"**

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

**TALLER DE SASTRERIA**  
—ODEO—  
**RANSITO VARGAS A.**

Se ha trasladado á la Calle 19 Sur, N° 190, frente á *La Bicicleta*  
Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.  
Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.  
Telas finísimas y materiales de primera.

Allí encontrarán todo lo que desee la gente elegante.  
**PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ**

# Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO  
se digne visitar mi

-o DE o-

## MUEBLES

almacén de 7  
de 11 a 7 p. m.

UNICA

-EN-

Costa Rica

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

-Y-

ESTILO

Av. Central, Este, n° 531

**Jorge Morales Bejarano**

### ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente a la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes a los ramos apudados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer a quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

### AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. Troyo y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos,

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con las facultades de apoderados generalísimos, a los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunta ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

Rafael Angel Troyo.

Rogelio Troyo.

### Buen negocio y de gran oportunidad

Por no poderse atender se vende en este puerto y en su mejor sitio, UN HOTEL que cuenta con numerosa clientela y habitaciones amuebladas donde se pueden alojar hasta cincuenta pasajeros, pudiendo aumentarse éstas a juicio del comprador.

Para informes, dirigirse en Limón a los que suscriben

GONZALEZ & TICHENE.

Limón, 11 de Abril de 1903.

### VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

## BARBERIA

-D E-

### MARCELINO COTO

Frente a la Catedral, contiguo a don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

### Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

### Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Tipografía de Jenaro Valverde

## Se vende

UNA FINCA, sita en San Mateo, barrio Ramadas,

constante de cuarenta manzanas, más ó menos, cultivada de potrero y repasto, una manzana de cafetal y el resto de monte; tiene tres casas y abundantes aguas por todas partes; está á dos kilómetros de la población de San Mateo. Informes en la oficina de este diario y en San Mateo con el que suscribe.

Francisco Cordero Monestel.

### Negocio redondo

Se necesitan de 5 á 7 mil colones para un negocio muy bueno. La persona que esté dispuesta á invertir esa cantidad tendrá todos los detalles dirigiéndose á

A. B. CARTAGO

Post Morten

## LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C°

Calle 17 Norte, N° 258

### Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

### IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170

San José, C. R.

Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos, periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## Es Ud. episcopal?

Digo ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á Jesús PRADA, que él se lo compondrá estupendamente dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, námbar, sahínillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á Jesús PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á Jesús PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.